

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Sábado 2 de Julio de 1904

Año XXXIII. Núm. 9 369

LA MUJER DEL SIGLO XX

I

La benevolencia de muchos de mis queridos lectores, felicitándome por mi artículo titulado «¿Feminismo?», me anima a afrontar por entero una campaña en homenaje y honor a mi sexo.

Así, pues, procederé con orden, escribiendo una serie de artículos sobre el mismo tema; y como a la mujer los dedico, empezaré hablando de la niña, presentándola a mis lectores al nacer, cuando como rosado capullo la vemos dormir entre las transparentes colgaduras de la cuna.

Grande y elevada ha sido siempre la misión de la mujer en todas las épocas, interesante como hija, potente como esposa y sublime como madre; pero no sé, de la mitad de una centuria para acá... parece que todo lo del alma va decayendo... la frivolidad se retrata en todo, hasta en la indiferencia del hogar.

El lujo, el afán de brillar, llena por entero la aspiración del ser y... la cabeza, con el cálculo, enerva y atrofia casi por completo los sentimientos del corazón.

No sé dónde está la causa, pero ésta existe, puesto que tocamos los efectos.

La primera educación de la niña, tiene que salir de la madre. Entre los besos y las caricias tiene que mezclar la firmeza al combatir un piqueño defecto apenas iniciado, y este defecto no puede apercibirse si la inteligencia de la madre no está cultivada, si con la educación e instrucción no fué ella corregida desde su infancia.

La crianza de la niña necesita un cuidado más esmero, más directo que la del varón.

Entregar la pequeñuela sin necesidad absoluta en manos mercenarias, manos que no las guía el amor y que empiezan viciando su carácter desde el sistema de amamantarla hasta el de dormirle, van sembrando en esa tierra virgen las primeras semillas que más tarde producen frutos bien amargos.

La madre que por lujo, por no deteriorar su físico y seguir las exigencias que la sociedad impone, entrega los hijos a otra mujer que los críe y se en tiende con ellos, la que no vigila su alimentación metodizándola, que con amor y solicitud no cuida de la higiene y limpieza que ha de rodear a su hijo, que rehuye velar a veces el sueño de ese pedazo de sus entrañas que Dios confía a su cuidado, sepa que falta al más santo y sublime de los deberes, echando sobre su conciencia las horribles consecuencias de su indiferencia y abandono.

¡Tanto cuidado como despliegan después en que la niña ignore los secretos de la vida, cuando el pobre Ángel ha estado respirando una viciada atmósfera de malos ejemplos, en el regazo de una mujer extraña, casi siempre sin sentimiento ni educación!...

Y verdaderamente, ¿cómo pedir que sea madre la mercenaria, si la verdadera, la legítima, no ha bebido serio?...

En primer lugar, muchas de estas mujeres abandonan su hogar, dejando tal vez morir a su propio hijo, solo con la idea del lucro, con el afán de la vanidad satisfecha, porque ha podido trocar los harapos que la vestían en el pueblejo por jujosos vestidos, brillantes collares y rizada copa.

Esta mujer sin educación nada sabe; pero le sobra, sin embargo, criterio propio y astucia suficiente para hacerse cargo enseguida de la posición que ocupa en la casa, y procura sacar todo el partido posible de ella.

Es un ministro de pacotilla que aprovecha la duración del gabinete, y no perdona ocasión para gestionar todo lo suya.

Los dieciocho ó veinte meses que dura la lactancia hace de la casa un infierno.

Todo el mundo calla ante las exigencias del tirano, y cada nuevo sol alumbraba nuevas atrocidades de la terrible *Dida*.

Ama se la llama y efectivamente es ama y dueña hasta de la voluntad del padre de la criatura, á él que no le sirven para nada ni sus grandes bigotes, ni la espada que siendo militar luciera en cien combates.

La impacable *Dida* se impone siempre.

Por esto es más extraordinario que por capricho ó frivolidad de la mujer, se sujeten todos á un martirio semejante.

Haciendo contraste con esto, leo una anécdota de la Reina Blanca, madre de San Luis, que estando lactando á su hijo, por atenciones de su elevada jerarquía se vió en la necesidad de pasar más horas alejada de Palacio.

En este tiempo, y viendo que lloraba mucho el pequeño príncipe, una de las damas que por imitar á la Reina amamantaba también á su hijo, tomó al principito en sus brazos y le dió el pecho para que callase.

Diez minutos más tarde llegó la Reina, y al notar que el niño no quería mamar por estar satisfecho, le introdujo un dedo en la boca y le hizo arrojar cuanto habla mamado, diciendo: «No quiero que mi hijo tenga que agradecer á otra mujer el favor que por entero pertenece á su madre.»

¡Tal valor é importancia tenía para esta reina su deber maternall...

Sale la niña al fin de brazos mercenarios, y en seguida pasa á los de la *bonne* francesa, alemana ó inglesa.

¡Pobres expatriadas, que emigran de sus respectivos países por falta de calor en el propio hogar! ¿Cómo sabrán enseñar la caridad, el amor, si precisamente no lo tuvieron hacia ellas?...

Así la pequeñuela se vuelve despoja con los mismos que la rodean, porque con despotismo es como la corrigen, desconociendo en absoluto el cuidado y solicitud de su madre.

Más tarde, cuando ya está en disposición de ello, va a un colegio pensionista de gran lujo. Allí se instruye en varias materias útiles, pero escaso tiempo, porque precisa presentarla en sociedad apenas cumpla 15 ó 16 años.

Y antes de darla el menor conocimiento de lo que es el hogar que ha de habitar y de los deberes que encierra, ya ponen los medios para nombrarla jefe de uno, buscando pronto el marido. Y la madre es la que habla de ello, designando cual es el más rico, el que le pondrá mejores trenes y la dará más valiosas joyas. Así no es raro que la mujer del siglo XX llegue á ir atrofiado los sentimientos de manera que casi casi se metalice por completo; y las que no siguen estos rumbos por falta de medios, idean la «revolución feminista» como grito de independencia.

Tenemos, pues, presentadas las primeras piedras que sirven de cimiento al moderno hogar. ¡Pobres niñas! ¿Cómo han de conocerle, ni adivinarle, si procuran por todos los medios alejarlas de él!

Como las noches las pasan en reunión ó en el teatro, la mañana tienen que pasarla en la cama; después buscan una misa ó unas compras como pretexto de salida y vuelven para sentarse á la mesa. En la comida se discute sobre lo que han visto en la calle; el vestido de fulana y las miradas de zutano, etc...

Después, la peinadora, la nueva *toilette* y el paseo en coche...

Desfilan las unas delante de las otras, y ver si los vestidos y sombreros son los vestidos y sombreros son los mismos ó si hay nuevas creaciones...

¡Dos horas de este ir y venir entre polvos y microbios arrancados del suelo!...

A casa, á cenar corriendo, y al teatro en seguida, después de mudar de traje, porque tienen abono.

Allí hasta la una de la madrugada, y entre que se desnudan y se cambian impresiones... las tres.

¡Traen tanto que hablar! No del espectáculo ni de los artistas, porque á éstos casi *no los han reparado*... del otro espectáculo, del que se representa entre butacas y palcos, que es seguramente el más interesante...

La casa, el hogar, las inquietudes y mal humor de papá... (tal vez causado por ser el edito responsable de este gran tren insostenible...), esto... la verdad, tampoco la preocupa mucho porque... ¿qué puede hacer ella?

Y verdaderamente tiene razón; ¿ha habido alguien que se lo haya hecho saber?

El amor, que todo lo prevé y todo lo penetra, el amor, que con intuición especial y casi maravillosa adivina lo que pasa en lo más recóndito del alma del ser querido, es desconocido para ella, porque desde pequeña se lo negaron.

La solicitud y sacrificio del amor

maternal, es la que engendra los demás amores.

Viendo sufrir á una madre, viéndola con amoroso desvelo privarse hasta de la vida por el hijo que amantísima estrecha entre sus brazos, es como después se concibe el amor, llevado hasta el heroísmo, por los demás seres que hacen palpitante el corazón.

Y el amor tiene que enseñarse desde la cuna, en la niña que ha de ser madre, para que ella sepa después derramarlo á torrentes dentro del hogar, haciendo de él... el único y solo paraíso que hay en la tierra... porque ¡hay del hogar que no está formado por el amor!

CATALINA NARVÁEZ.

Barcelona 27 Junio de 1904.

Noticias gravísimas

«La Correspondencia de España» ha recibido de su corresponsal en París un telegrama importantísimo por las noticias en el mismo contenidas.

Dice así:

Varios periódicos reciben telegramas de Liao-Yang, con noticias de procedencia autorizada y que revisten extraordinaria gravedad.

La hostilidad de los chinos para con los rusos aumenta por momentos, negándose á servirles en el servicio de transportes, razón por la cual se ven obligados los rusos á castigarlos con dureza, siendo numerosas las ejecuciones que se han realizado en los últimos días.

Casi todos los chinos son espías de los japoneses, con los que están de acuerdo, no pudiendo efectuar los rusos ningún movimiento sin que sea inmediatamente conocido por el enemigo.

Los guías los extravían por los caminos, y la marcha del Ejército se realiza con grandes precauciones, temiendo siempre caer en alguna emboscada.

Las tumbas rusas son profanadas, y los chinos se niegan á aceptar el papel moneda ruso, desacreditándole con continuas falsificaciones, y no queriendo recibir más que plata americana.

A pesar de las protestas del Gobierno chino, de que respetarán la neutralidad, avanza el general Ma con un ejército de 25.000 hombres, reforzado diariamente con numerosos mongoles, sobre la frontera rusa.

El movimiento del general chino inspira grandes recelos, y se dice que procede de acuerdo con los japoneses para intervenir en el momento en que consigan derrotar al general Kouropatkin, robusteciéndose la creencia de que los chinos ocuparán á Mukden en el momento en que los rusos se vean precisados á evacuarla.

Numerosas bandas de kunguses, mandadas por oficiales japoneses, infestan toda la Mandchuria, librándose á diario encarnizados combates y oca-

sionando grandes destrozos en las vías férreas.

Se dice que el Gobierno ruso ha dirigido una enérgica nota á Pekín; pero se teme que no produzca efecto, por saber los chinos que en la actualidad no puede Rusia ejecutar ningún acto de fuerza, por estar seriamente comprometidos sus intereses en la lucha con el Japon.

Estas noticias producen en París gran contrariedad, temiendo que la conducta de los chinos obligue á Francia á intervenir.

VARIAS NOTICIAS

Dicen desde Niu-Chuang, por telégrafo, que, según opinión de los chinos, los japoneses cuentan con entrar el lunes en Kiu-Chang sin tener necesidad de librar combate.

Del mismo modo opinan que la próxima gran batalla se librará en los alrededores de Tachischiao, y que los japoneses, si consiguen la victoria, ocuparán inmediatamente á Niu Chuang.

Comunican telegráficamente desde Chefú que los rusos se fortifican en los alrededores de Niu-Chuang, y que los japoneses deben estar á estas horas á siete millas de Ka Ping.

Los viajeros llegados del Japon á la capital coreana aseguran que 1.500 hombres y muchos caballos perecieron en los transportes japoneses echados á pique por los cruceros rusos de Vladivostock.

Según un parte oficial del general Oku, las pérdidas de los japoneses en el combate de Telistú fueron 217 muertos, de ellos siete oficiales, y 945 heridos, de los cuales 43 pertenecen á la oficialidad del Ejército.

En la Legación japonesa, de París, desmienten en absoluto la noticia dada por algunos grandes periódicos europeos respecto á las pretendidas crueldades que se dice cometen los soldados del Japon con los heridos rusos.

El Gobierno japonés también ha protestado enérgicamente y con indignación de tales suposiciones.

Dicen oficialmente de Tokio, con referencia al combate naval entre rusos y japoneses habido el jueves próximo pasado en las aguas de Port-Arthur, que la escuadra rusa se componía de seis acorazados de combate, cinco cruceros y catorce destroyers.

Es evidente que la escuadra rusa intentaba al ponerse el sol, zarpar hacia el Sur, pero atacados por la flotilla de torpederos, apoyados por el resto de la escuadra del almirante Togo, tuvieron que aceptar combate, en el cual un torpedero japonés echó á pique á un acorazado y puso fuera de combate á otro y un crucero, los cuales pudieron, llenos de averías, ser remolcados al puerto.

Los barcos japoneses tuvieron bajas insignificantes y ninguna avería de consideración.

De San Petersburgo telegrafían al «ECHO DE PARÍS» que los reveses sufridos por los rusos en su campaña terrestre con los japoneses, no afectan en gran manera al país, el cual confía en la gran superioridad numérica de

sus tropas, cuenta con que al fin deberán triunfar las armas rusas, pero los reveses navales exasperan la opinión pública, que las atribuye á negligencia en aprovechar las lecciones que ofrece la campaña actual.

Rusia, dice el pueblo ruso, ha pedido ya su supremacía naval en el Extremo Oriente, y si Port-Arthur está seriamente amenazado por tierra, no queda otro expediente que echar á pique la escuadra que nos queda para que no caiga en poder del enemigo.

Gracias á Alexeieff, se añade, ha acabado en el Extremo Oriente el poder naval ruso.

Dicen de San Petersburgo que cada día llegan á Liaoyang nuevos refuerzos de tropas rusas, pues se espera que en breve se refiera en aquel punto una gran batalla.

Los japoneses organizan ahora tropas especiales formadas por coreanos y chunchuses, á los que pagan generosamente, y según telegrafían de Mukden hace pocos días que un destacamento formado por un centenar de hombres de dichas tropas especiales, trató de destruir la vía férrea y el puente cercano á la estación de Kunchuling, y le habrían logrado á no habérselo impedido un destacamento de las fuerzas rusas que guardan la línea.

Por las noticias que traen las palomas mensajeras de Port-Arthur, se ha sabido que hay en ella víveres, incluso carne fresca, no con abundancia, pero sí con suficiencia, y que todos los hombres de quince á sesenta y cinco años están armados y ayudan en sus servicios á la guarnición, mientras que las mujeres trabajan en las factorías y talleres de confección de objetos necesarios al ejército.

Dicen de Niuchwang que después de haber descansado pocas horas en aquella ciudad el príncipe don Jaime de Borbon, cuya salud es completa, ha salido para incorporarse á las fuerzas rusas que hay en la primera línea de operaciones.

Apruébase generalmente en los círculos militares rusos la idea de Kuropatkine de evitar una gran batalla con los japoneses en Katping, en donde los rusos correrían grave peligro de verse envueltos, no aceptándola hasta que jugando el todo por el todo las circunstancias le sean más favorables para batir á los 300.000 hombres que tiene frente á frente.

Habiendo alcanzado la libertad que, mediante el pago de un fuerte rescate y la concesión de cien cosas á cual más humillantes para el sultán de Marruecos, les ha devuelto el bandido secuestrador Raissuli, dáse como terminado, á lo menos por ahora, el conflicto de los secuestros, en cuyo arreglo ha trabajado con tacto especial el Gobierno francés.

Los secuestrados deben hallarse ya á estas horas en Europa, mientras que la escuadra salió ya de la rada de Tanager y el ofendido sultán trata sin esperar á que se lo pidan las Potencias europeas, de castigar de ejemplar manera al malhechor Raissuli, que tan malos ratos le ha dado.

Queda pues terminado el conflicto.

Telegrafían de Suinte que el Dalai Lama ha nombrado un embajador especial que saldrá inmediatamente de

Lhasa, para conferenciar personalmente con el jefe de la expedición militar al Tibet.

Por noticias particulares que se han recibido en Londres, de aquel país, se ha sabido que las fuerzas que componen la expedición sienten ya demasiado las fatigas y privaciones que han sufrido y que si tardan mucho en llegar los refuerzos que se les mandan, que darían inútiles para terminar la difícil misión que se les ha confiado.

Habiendo accedido el Sultán á las peticiones formuladas por Raissuli, para poner en libertad á M. Perdicaris y á su secretario M. Varley; los prisioneros fueron puestos en libertad y bajo la salvaguardia de Monlai Ali y Monlai Ahmed, jefes de Uazan, regresaron á Tanager el viernes por la noche.

En gran parte se debe la libertad á los espresados jefes, que hicieron cuanto les fué posible para que las negociaciones dieran buen resultado, y mientras se gestionaba la libertad de los cautivos, procuraron aliviar su situación. Monlai Ali permaneció en el campo de Raissuli mientras M. Perdicaris estuvo prisionero, y tal vez esto le salvó de la muerte; Monlai Hamed hizo muchos viajes de Tanager á Beni-Aros.

Los jefes de Uazan, que tan brillantemente han cumplido su misión, son hijos de una inglesa que había sido institutriz de la familia Perdicaris, de modo que al prestar un servicio á su patria, han cumplido también una deuda de gratitud con la familia que protegió á su madre.

Los cautivos han sufrido grandes privaciones, á pesar de que Raissuli no les trató con dureza. Ambos, y especialmente M. Perdicaris, han adelgazado mucho. Este último fué recibido en su quinta por los admirantes extranjeros, las autoridades y muchos amigos. Los criados moros mostraban su alegría besando las manos y los vestidos de M. Perdicaris.

La Legación del Uruguay en París ha recibido un telegrama participándole que el coronel Galarya, jefe de la vanguardia de las tropas del Gobierno, batió completamente en Tupenbac á los revolucionarios, á los que hizo más de 600 bajas.

Los periódicos ingleses y alemanes dedican columnas enteras para dar cuenta de la llegada del rey Eduardo VII, de la Gran Bretaña, á Kiel, detallar los obsequios y recepción verdaderamente magnífica de que ha sido objeto en aquel puerto militar alemán el monarca inglés.

En los banquetes celebrados se han cambiado entre Eduardo VII y Guillermo II brindis muy cordiales, en los cuales ha sido siempre la nota dominante el declarar ambos soberanos que su deseo más vehemente es la conservación de la paz, conservación que según ellos depende en gran parte de la buena amistad que tengan los pueblos inglés y alemán.

Toda la prensa europea comenta la entrevista de Kiel de la manera más satisfactoria.

Dicen de Salónica que las autoridades locales de Strumitra han dado parte al gobernador de que en la noche del 24 del corriente hubo un reñido

combate entre un destacamento de tropas turcas y una partida insurrecta formada por 40 hombres, que se hallaba escondida en un bosque cercano á la villa de Castro, resultando los turcos con algunas bajas.

Al amanecer se encontró, al practicar un reconocimiento por el bosque, á un insurrecto herido, que examinado detenidamente, resultó ser uno de los insurrectos que había sido amnistiado. Junto al herido se encontraron también algunos fusiles, armas blancas y dos bombas cargadas con dinamita.

Dicen en cambio de Constantinopla que las noticias fidedignas recibidas de la Macedonia son satisfactorias, pues señalan el fin pronto y completo de las hostilidades, siendo la causa principal de tan agradable perspectiva el excelente acuerdo que ahora reina entre Hilmi Pachá, gobernador general turco de la Macedonia y los jefes y oficiales de la gendarmería extranjera.

Corresponsales femeninas en la guerra.

—En particular son inglesas y americanas las que se atreven á aceptar tan penoso y á veces tan peligroso puesto. El «New York Journal» fué el primero que en el año 1897 mandó á una señora, Mrs. Harriet Boyd, al teatro de la guerra turco griega. Durante la guerra hispano americana, representó Mrs. Benck Colby al «Woman's Tribune» y Mrs. Watkins al periódico canadiense «The Toronto Mail». Durante la guerra anglo-boer fueron varias las señoras que actuaron de corresponsales de la guerra, siendo la más famosa entre ellas lady Sarah Wilson, hija del duque de Malborough, que representó al «Daily Mail» y se hizo célebre por aquel famoso viaje á caballo en que recorrió 200 mil as sin descansar, cayendo luego en poder del enemigo, quien la canjeó más tarde por alguno de sus jefes. A la actual guerra ruso japonesa asiste una suiza, la señora Sturzenegger, como corresponsal de un periódico de su país.

Madrid, 28 Junio.—Anoche se presentó ante el Juzgado una denuncia, en virtud de la cual hoy se dictará auto de procesamiento contra don Bonifacio Sanmartín y el señor Ronda, escribano habilitado que actuaba hace cinco días.

Parece que el mencionado señor Sanmartín se puso de acuerdo con el actuario señor Ronda, extendiéndose una providencia de registro arbitraria, que el juez firmó fiado en la buena fe del actuario.

Decretado el registro se dirigió á casa de doña Agueda Ibarreta, que según dijo el señor Sanmartín poseía alhajas de su señor padre.

Practicaron el registro y se llevaron algunas joyas al Juzgado, amenazando además á dicha señora con llevarla á la cárcel si no entregaba una cantidad de dinero, que efectivamente entregó.

Anoche la señora Ibarreta y su hermana se presentaron ante el Juzgado de guardia y formularon una denuncia contra los señores Sanmartín y Ronda, detallando los abusos de que habían sido víctimas.

Enterado el juez de estos hechos, tomó declaración á cuantos intervinieron en ello, y estas diligencias se llevaron á cabo durante toda la madrugada.

SEMÁFORO OFICIAL

Vigía de Bajoll 2.—8 m.

Barómetro, 758'3; viento NE. flojito; mar llana; cielo despejado; horizontes calmosos.

No habiéndose reunido número suficiente de Sres. Concejales, la Corporación no ha podido tener la sesión ordinaria correspondiente, quedando aplazada para el próximo lunes que se efectuará de segunda convocatoria.

ENLACE

Esta mañana en la parroquia de Ntra. Sra. del Carmen se han unido en indisoluble lazo, nuestro amigo el representante de este comercio D. Juan B. Taltavull Olives con la señorita María Juana Pablo Olives.

Ha bendecido la union el Rdo. don Narciso Panedas, Pbro., Vicario de la parroquia de Sta. María, apadrinando el acto, por parte del novio, D. Bartolomé Sancho y D. Rafael Pons; y por parte de la novia, D. Jaime Seguí y Mir y D. Lorenzo G. Gomila.

Reciban nuestra cordial enhorabuena los desposados, haciéndola extensiva á sus respectivas familias, deseando á aquó los dichas y felicidades en el nuevo estado que hoy comienzan.

Para teñir progresivamente el cabello sin dañar la salud, usad la TINTURA al PETROLEO SANSON.

Carga embarcada ayer en el vapor correo «Menorquina» para Barcelona:

1 bulto hierro; 4 cajas y 4 paquetes calzado; 1 caja cortes calzado aparado; 4 bultos tegidos; 21 bultos Maquinaria; 15 sacos habas; 2 bultos aves disecadas; 3 bultos vino tinto; 1 bicicleta; 1 caja chocolate; 11 cajas queso 2 balas desperdicios algodón hilado; 1 paquete morderos plata; varios cascotes y cajas vacias; 6 cajas pescado; 18 Jaulas aves.

NUEVA FÁBRICA

Anoche tuvimos ocasion de visitar la nueva y hermosa fábrica de bebidas gaseosas, que han establecido en la calle de Prieto y Caules, y abrieron al público la Sra. Viuda é hijos de D. Bernardo Sintés.

Durante la velada, hasta las once pudo el público ver funcionar la nueva máquina.

Los propietarios, con la amabilidad que les distingue, obsequiaron á los visitantes con el primer producto de su elaboracion, al que todos los presentes tributaron unánimes elogios.

La maquinaria, movida por un motor eléctrico que recibe su fuerza de «La Eléctrica Mahonesa», está montada con los aparatos mas modernos y conforme con los últimos adelantos.

Entre los varios aparatos, llamó la atención un destilador de porcelana para la separacion del sulfato, en combinacion con la máquina.

Todos los aparatos funcionan en admirable combinacion para el aprovechamiento de fuerzas y la mas acertada distribucion de los efectos en la elaboracion de los artículos que producen.

Dentro breves días se recibirá un embotellador para gaseosas con tapon, y otros utensilios modernistas.

Creemos que la Sra. Viuda é hijos de D. Bernardo Sintés han tenido feliz acierto en dar á dicha industria su mayor perfeccionamiento, que sin duda ha de contribuir en su mayor desarrollo en esta ciudad y no titubeamos en reco-

mendar al público sus productos, que con la nueva fabricacion ofrecen las mas sólidas garantías de limpieza, buena calidad y condiciones higiénicas, que todo esto está asegurado en la construccion y funcionamiento de la nueva máquina.

Academia preparatoria para ingreso en el Cuerpo de Correos

DIRIGIDA

POR D. ANDRÉS MARTÍ MIR

Funcionario de dicho cuerpo

Queda abierta al público dicha Academia desde el día 1.º del actual.

Para informes, S. Roque 7.

CÉDULAS

Recordamos á nuestros lectores que aun no se hayan provisto de su correspondiente cédula que el plazo para poderla obtener sin recargo finirá el 15 del corriente.

La recaudacion de las mismas continúa abierta en la calle de la Infanta número 12.

EN LA ACADEMIA MARIANA DE S. ESTANISLAO

Estos días, en la mencionada Academia, háuse celebrado los exámenes de las escuelas diurna y nocturna establecidas en dicho centro.

Asistieron los Sres. Presidente de la Junta de Patronato, D. José Aguilera Capitán de Ingenieros y el Prefecto de Literatura de la indicada Junta, Licenciado D. José Alzina; entrambos señores quedaron muy complacidos del buen éxito obtenido en los exámenes, pues que se realizaron con toda la formalidad que puede desear el más exigente.

En Septiembre, se hará la reparticion de Diplomas y medallas á los educandos que concurren á dichas escuelas, celebrándose dichos actos con la solemnidad acostumbrada; además se les repartirán por de pronto, unas elegantes papeletas con sus correspondientes calificaciones.

VELADA

La sociedad recreativa «El Diamante» celebrará en su domicilio (Iglesia, 28, Villa-Carlos) mañana á las 9 de la noche una velada cuyo programa es el siguiente:

PRIMERA PARTE

- 1.º Sinfonía por un resteto
- 2.º Tandas de Bailes.
- 3.º Juguete cómico en un acto «Ojito derecho».

SEGUNDA PARTE

- 1.º Tanda de Bailes.
- 2.º Se recitará por un aficionado el monólogo en prosa titulado «Causa criminal».
- 3.º Tanda de Bailes.

FIESTA CÍVICO-RELIGIOSA

Los días 9 y 10 del actual celebrará el pueblo de Mercadal la fiesta cívico religiosa dedicada anualmente á un Patrono San Martín.

Aparte los actos religiosos, los festejos públicos, consistirán en bailes, cabalgata, carreras que tendrán lugar á las tres y media de la tarde del día 10.

En dicho día se verificará la inauguracion de la fuente pública, y la colocacion de la primera piedra, para la edificacion del nuevo cuartel.

Por la noche del mismo día se disparará un bonito castillo de fuegos artificiales.

Durante los referidos días estará ilu-

minada la poblacion por la electricidad.

La corrida de novillos que se proyectaba, ha sido indefinidamente aplazada.

ACADEMIA MARIANA DE S. ESTANISLAO DE KOSTKA

Estando vacante la plaza de conserje de esta Academia, la Junta de Patronato de la misma en sesion de 6 de Junio último acordó hacerlo público por medio del presente anuncio á fin de que pueda presentar solicitudes los que desean desempeñar dicho cargo con sujecion al pliego de condiciones que estará de manifiesto en la secretaría de la misma de 8 á 10 de la noche.—Mahón 1.º Julio de 1904.—P. A. de la J. de P.—Francisco Ponsell, secretario.

QUOS QUE TANDEM...

Decididamente S. M. el Rey ha dejado gratísimo recuerdo de su paso por Mallorca.

Entre otros beneficios han conseguido nuestros hermanos de la Balear mayor, y de corazón nos alegramos, el disfrute del bosque de Bellver, la orden de traslacion de un polvorín que constitula seria amenaza para Palma, la edificacion de un nuevo local para el Instituto y ultimamente la resolucion favorable del expediente de derribo de las murallas.

En cambio nosotros, los menorquines, estamos como estábamos, y no faltan agoreros que deslizan al oido la especie de que continuaremos del mismo modo por dilatado tiempo, ó digase, que si aguardamos á que se nos atienda conviene que nos sentemos comodamente.

Porque, bien lo recordarán nuestros lectores, también Menorca aprovechó la visita de D. Alfonso XIII para elevarle su memorial, pidiendo, entre otras gracias, el traslado del polvorín situado en terrenos del Arsenal, la continuacion del Instituto de 2.ª enseñanza afirmando su existencia para siempre, la carretera de Mahón á Fornells cuyas ventajas son harto notorias, la reforma del servicio de correos marítimos, etc.; pero se conoce que ogaño como antaño no basta tener razon y pedir en justicia, sino que es necesario lo otro, y lo otro es contar con *buenos padrinos* en las altas esferas del Gobierno, siendo evidente que nosotros, por nuestra desgracia, carecemos de esa *personalizacion ó potencialidad* y por consiguiente de toda clase de favor ó apoyo.

Pero señor, ha de estar relegada constantemente al olvido nuestra isla? ¿No hay en Madrid ni un alma que se acuerde é interese por nosotros? ¿Hasta cuando se ha de abusar de nuestra paciencia?

SEÑORES:

El acreditado profesor callista francés, Mr. Henri Sardet, hace público, que permanecerá en esta poblacion hasta el día 10, y, por lo tanto, las personas que necesiten de sus servicios

para la extraccion de calos y jocos de gallo (uis de poil), sin sufrir la menor molestia, pueden dirigirse á la calle de las Moreras, núm. 1. Dando aviso pasará á domicilio.

A LOS OFICIALES

DE CARPINTERÍA

En vista de que el tiempo que se nos concede no es suficiente para reunirnos, ponernos de acuerdo y contestar á la demanda que con fecha 29 de Junio próximo pasado nos han presentado los oficiales de carpintería, rogámosles tengan la bondad de esperar hasta el sabado nueve de los que cursan, en que, tomada en consideracion su propuesta y discutidos los extremos que abarca se les comunicará los acuerdos que sobre la misma hayan tomado

Los maestros de carpintería.

A LOS MAESTROS

DE CARPINTERÍA

Se les convoca á una reunion que tendrá lugar en el local que ocupa el «Centro Ciclista Mahonés» á las 9 de la noche del 7 del corriente, para tratar de mejorar las condiciones del trabajo y establecer algunas reformas en el mismo ramo.

Pasajeros salidos ayer para Barcelona á bordo del vapor correo «Menorquina»:

D. Pedro Aragonés; Adolfo Cano; Francisca Carot; Juana Morla; Eduardo Auell; Orestes de Mora; Francisco Santonja; Luis Cairó; Miguel Hernandez; José Riu; José Bergués; Juan Bofill; Juan y Luis Pons; Antonio Juana y Eivira Selupo; Serafi Gomez; Juan Carreras; Pedro Goñalons; 2 individuos de tropa; 2 individuos de marinos; Médico de la armada; Genaro Beltran; Francisco Orfila; Manuel Garcia; Felix Vallanilla; Bonifacio Iniguez, Sr. é hijo; Un a ferez de navio; José Cabellos; Juan Sidro; Ruperto Vesga; Juan Rovira; Pedro Ramirez é hijo; Maria Bastione é hijo; Miguel Elias, y Anita Ricci.—Total 48.

El Bien Público POR TELEGRAFO

Madrid 2.

«La Gaceta» publica un decreto suspendiendo hasta el 3 de Octubre las oposiciones para el ingreso en el Notariado.

También publica la creacion de una comision que estudie con urgencia la unificacion del material ferroviario.

Madrid 2.

Syayang.—Hace ya algunos días que se nota gran actividad en los ejércitos de Kuroki y Otan, los cuales parece se retiran hácia la Corea, simulando batirse en retirada.

Hace cuatro días que está lloviendo en los desfiladeros.

Imp. de M. Parpal

ANTIGÜEDADES

El representante de la casa M. G. de Eiris de Madrid compra á grandes precios toda clase de objetos antiguos consistentes en muebles de todas clases Abanicos, Joyas, Telas, Relojes de sobremesa y de caja, Cuadros, Retablos, Retratos Tallas, Grabados, Figuras de porcelana, Jarrones y Floreros idem, Evillas de pedrería falsa y fina, etc.

Se recibirán los avisos calle Nueva, 25.

También pasará dicho señor á los predios donde se tenga algún objeto de este ramo.

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—La Visitación de Nuestra Señora y S. Oton.

Santo de mañana.—La Preciosa Sangre de Nuestro Señor Jesucristo y Stos. Trifon, Heliodoro, Jacinto y Eulogio.

Cultos.—Mañana, VI Dominica después de Pentecostés, primer domingo de Julio, en Sta. Maria Misas desde las 4 y media; á las 10 la mayor con homilia por el Reverendo Sr. Económico; á las 12 la Misa última. Por la tarde canto de Vísperas, Completas y después procesion del Stmo. Rosario como primer domingo de mes para ganar las muchas Indulgencias concedidas

En la parroquia del Carmen Misas á las 5, 7 y media y 9; á las 10 la mayor con plática moral por el Sr. Regente. Por la tarde Vísperas y Santísimo Rosario, después enseñanza de Doctrina Cristiana.

En la parroquia de S. Francisco de Asís Misas á las 5 y á las 7; Catecismo, plática y reparticion de limosnas; á las 9 la Misa de la tropa; á las 10 la mayor con homilia sobre el Sagrado Evangelio. Por la tarde Vísperas, Stmo. Rosario, el ejercicio piadoso en honor de S. Blas, como le dedica la Congregacion de niños el día 3 de cada mes.

En el Sagrado Corazon Misa á las 7. Por la tarde, luego de los Divinos Oficios, rezo del Stmo. Rosario á Ntra. Sra. del Sagrado Corazon de Jesús.

En S. José Misa á las 8. Por la tarde rezo de la Sagrada Corona de la Purísima Sangre de Nro. Sr. Jesucristo en la capilla del Buen-Pastor.

La Oracion de las Cuarenta-Horas continúa en la Concepcion, estando el Señor de manifiesto por la tarde desde las 7 hasta las 8 y media.

Visita á la Corte de Maria.—Mañana se hace á Ntra. Sra. del Carmen en el Carmen.

Cotizacion oficial

Madrid 1°-41	
4 por ciento interior.	77'05
Idem Exterior.	00'00
Amortizable 4 por 100	00'00
Idem 5 por ciento.	97 60
Carpeta provisional amort.	00'00
Acciones Banco España.	487'00
Comp. Arrend. Tabacos.	426 50
Paris á la vista.	38'00 á 37 85
Londres á la vista.	34 97 á 00'00

SECCION AMENA

Geroglífico comprimido

00, 00.

SERROT.

CHARADA

Es la primera una letra
y mi segunda por igual
tercera (aunque sea lata)
es letra y á mas vocal
cuarta también lector mío,
creo lo adivinarás.

GIL II.

Las soluciones, en el próximo número.

Solucion al geroglífico del número anterior:

MARTES

Solucion á la charada del mismo número:

MARTES

MEDIANA DE ARAGON

Aguas y Sales Naturales
Sulfatadas - Sódicas - Litínicas

MEDALLA DE ORO. Exp. PARÍS 1900

DEPURATIVAS - DIURETICAS - APERITIVAS - LAVANTES

Sus efectos son segurísimos en los Embarazos gástricos, Dispepsias, Congestionas del Hígado, del Bazo y de los Riñones, Ictericias, Diarreas biliosas, Catarros de la Vegiga y de la Matriz.

Tomadas en LOCION y BAÑO, son eficacísimas y superiores á todo tratamiento para el herpetismo, escrofulismo, artritis y demás afecciones de la piel que tiene por origen la impureza de la sangre.



SALES DEL PILAR

BICARBONATADAS-SÓDICAS-LITÍMICAS

Para preparar la mejor agua de mesa. La mas económica. La que no tiene rival para todas las afecciones del ESTOMAGO, HIGADO, RIÑONES é INTESTINOS. Infalible contra la OBESIDAD. Es agradable en las comidas. No altera el vino. Véndese en cajas de diez paquetes para diez litros de agua. Farmacias y Droguerías. Agentes generales, Jové y Blanc, Plá de las Beatas, 4 — Barcelona.

Depósito en Mahon: Sres. Valls, Pons y Arguimbau, calle Nueva.

BOTE

Hay uno para vender de muy buenas condiciones y de 23 palmos de largo con todos sus aparejos.

Para informes; Villa-Cárlos calle Mayor, 66.

1-3

Casa en Villa-Cárlos para vender

Situada en la calle de Mahon, núms. 24 y 26 para dos inquilinos, recién restaurada; tiene huerto, cisterna y sótano. Se cederá por precio módico.

Informarán en esta imprenta.

1-3

PARA VENDER

Lo está una casa de recreo en la Alqueria Cremada y una viña con árboles frutales.

Para informes: Bortolomé Pons, calle de Gracia, n.º 114.—Mahon.

Por pequeña y deteriorada que esté una fotografía, puede ampliarse al tamaño natural, á precios limitadísimos.

¡RETRATOS MATES; NOVEDAD Y PERMANENCIA!

Retratos desde 1 real de vellón á 5 duros

Fotografías en colores, sobre platos, paletas, panderetas, ladrillos y con marcos «FASHIONABLE», de grandiosísimo efecto, en la fotografía de:

MIRANDA 4 | FEMENÍAS | MIRANDA 4

TALLER FUNDADO EL AÑO 1869

LOS CLICHÉS SE CONSERVAN DURANTE UN AÑO

Mostrario en la Plaza del Carmen, esquina á la calle del Norte.



Movido por el fin altamente filantrópico de procurar á los enfermos del estómago una bebida alcalina, que reemplazara con ventaja á las aguas minerales BICARBONATADAS me limité á hacer una asociación química de sus componentes puros, para poderlas sustituir, habiéndolo logrado con tal éxito, que cuantos enfermos han probado dicho medicamento, han olvidado el uso de aquellas aguas, prefiriendo la preparada con mis SALES: tan magníficos resultados se han obtenido con mi producto que la compañía que explota las aguas de Vichy, comprendiendo que la propagación de este producto podría perjudicarla, (por ser más accequible á todas las fortunas el uso del agua preparada con dichas SALES), me ha llamado por un agente especial, para que cambiara la denominación de VICHY ARTIFICIAL, con que hasta ahora las he venido distinguiendo, que hoy cambio con las de SALES JULIA, para no sostener un pleito con dicha compañía, la cual con tan poca piadosa exigencia ha venido á enaltecer mi producto, pues sin duda no se hubiera ocupado de éste, si no competiera muy ventajosamente con dichas aguas.

MODO DE USARLAS.—Basta disolver, cada paquete, en un litro de pura agua potable y beberla á pasto ó bien mezclada con vino durante las comidas.

NOTA.—Recomendamos á los enfermos que usen nuestras SALES, que disuelvan la cantidad de polvo, que á diario puedan consumir, tomando 1 paquete por litro ó mitad en medio litro y así beberan el agua con toda su fuerza.

PRECIO: De una caja metálica lujosamente litografiada con doce paquetes, 1 peseta.

De venta en Mahón, los Sres. Valls y Pons; y en Ciudadela, el Sr. Arguimbau.

SUBASTA

El día 17 de Julio próximo, á las diez de su mañana, se venderá en pública subasta, á voluntad de su dueño, en el despacho del Notario don Francisco Andreu, una casa situada en esta ciudad, calle de Isabel II, núm. 20.

3

Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

Servicios del mes de Julio 1904

LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Julio directamente para Montevideo y Buenos-Aires el magnífico y rápido vapor francés

ALGERIE

Consignatarios en Barcelona, Ripol y C.ª, Dormitorio de San Francisco, 25, Principal.

SUBASTA

El domingo día diez de Julio próximo á las once de la mañana, en el despacho del abogado D. Juan J. Vidal, se venderá en pública subasta, bajo las condiciones que se indicarán, la finca rústica denominada «Isla de Colom».

3

Aprovechar: Esta es la mejor ocasion

Por un precio baratísimo se vende un almacén con su buen aljibe y cuatro departamentos, situado en el Anden de Levante 96.

Igualmente una casa grandiosa, núms. 42 y 44, con buena cisterna y pozo en el centro del huerto, calle Sta. Cecilia.

Para su ajuste, S. Sebastian, n.º 5.

6-6

PARA VENDER

Lo están en el coso de la entrada de Alayor dos cercados de cabida de unas nueve barcillas sembrado.

Para informes; Francisco Orfila y Sans, calle S. Alberto núm. 7.—Mahon.

2-3